PUBLICACION FEMINISTA

APARECE LOS DOMINGOS

AÑO II.

Santiago, Febrero 17 de 1907

NUM. 32

LA DIRECCION DE LA ALBORADA

suplica a todas las personas que se interesen por esta publicacion, se sirvan tomar algunos números para espenderlos en círculos obreros o bien entre sus relaciones.

Hermosa iniciativa

La lucha abiertamente económica que las mujeres obreras vienen sosteniendo hace algun tiempo, ha tomado ultimamente uno de los mas hermosos y necesarios jiros y que la reciente organización de la «Socieda de Periodística La Albora». Das nos ha traido como un destello de progreso de la labor social de la mujer obrera.

Acontecimiento es este, mui digno de figurar como precioso galardon de triunfo, en la hasta hoi silenciosa y anónima historia de luchas que la mujer viene sosteniendo,—y que yo intima y mui propiamente llamo,—venda que cae de los ojos de estas nobles y aherrojadas hijas del trabajo.

Suficiente motivo es este hecho, para que las conta las colaboradoras y sostenedoras, puede decirse, del periódico feminista LA ALBORADA, batan palmas y celebren con banquetes de sanas alegrias, de fé y satisfacción, esta nueva era de luz que se abre para el intelecto de la

mujer obrera.

Y es una mui oportuna ocasion, la que se presenta a las anónimas luchadoras del ansiado mejoramiento de la triste y desamparada situacion del proletariado, para que en forma de ideas o iniciativas, ayuden a elaborar el vasto proyecto que ha de traer a la clase obrera femenina un relativo mejoramiento económico y social.

La formacion de la «Sociedad Periodistica La Alborada" obedece esclusivamente, segun el pensamiento de su nos
ble iniciadora, a syudar por medio de la
instruccion, a romper el yugo de ignos
rancia y esplotacion, en que hoi yace,
puede decirse, casi la totalidad del inmenso gremio de obreras y que en el
ochenta por ciento de las faenas del trabajo
ella ocupa un importante lugar.

Jenerosa y necesaria aspiracion, y que es preciso que sea comprendida y secundada por todas las verdaderas obreras que sufren todo el rigor de las injusticias recisidas.

Hasta hoi la lucha económica y social afrontada con valentía por una gran parte de compañeras. no ha dado los frutos que son de esperar; puede decirse, que esta lucha recien se ha iniciado,

pues, su organizacion tiene que demandar muchos años de constantes sacrificios, si tomamos en cuenta el analfabetismo casi jeneral y la indiferencia y miedo de la parte interesada.

He dicho que la obrera tiene miedo, cuando no indiferencia, por entrar a la lucha entablada y nada mas tristemente cierto que esta desconsoladora aseveracion, que a modo de plomo derretido cae encima de nuestros humanos y justos ideales, cortando las alas a las mas jenerosas y altru stas iniciativas.

Es mui triste decirlo—pero es realmente cierto—el egoismo, cobardia e indiferencia que las obrer s manifiestan
por toda idea que trate de emanciperlas
del triple yugo en que hoi estan atadas
como masa inerme, la esplotacion del
trabajo, la esplotacion de su ignorancia
y la esplotacion de su libertad, esta última ejercida en el hogar, en la calle y los
talleres.

Importunas y amargas verdades son éstas y que suenan disonantes en la índe le de éste artículo, pero que es necesario decirlo mui en alto, para que vayan a golpear, como mudo reproche, en la conciencia de nuestras hermanas que nos dejan solas en la mas racional, lójica y necesaria de las luchas que la mujer proletaria ha iniciado,

* *

No desconozco que fluyen diversas y variadas causas que impiden al veinte por ciento de nuestras hermanas de trabajo, dedicarse con toda fé y convincion a coadyavar en la lucha emprendida.

El tiemgo siempre escaso, el dinero que siempre falta y el desconocimiento absoluto de los asuntos sociales y de las causas que nos mantienen perpetuamencomo indignas esclavas, son enemigos conocidos que se oponen a la consecución de toda obra.

Pero existe un medio sencillisimo para atacar y vencer estos reales obstáculos y es el de cooperar, aunque sea indirectamente, al sostenimiento de todo lo que creamos bueno, aunque no se tenga el tiempo necesario de concurrir personalmente a syudar a la obra.

¿La táctica católica, no nos enseña que cinco o diez centavos de limosna dado por los feligreses, va poco a poco acumulándose en un inmenso capital que sirve para construir ig esias, palacios, sacar almas del purgatorio y contribuye a formar el colosal obolo a San Pedro?

Pues de la misma manera debemos proceder los feligreses de esta humana raligion con con llamas. Solidaridad Inc.

Pues de la misma manera debemos proceder los feligreses de esta humana religion, que se llama: Solidaridad, Instruccion, mejoramiento de condicion y Fraternidad Humana...

Si no podemos disponer, para nuestra cau-a, ni del tiempo necesario, ni de centenares de pesos, con nuestra adhesion, con nuestra voluntad, con nuestra propaganda y con nuestros cinco o diez centavos contribuyamos a sostener la idea, ha hechar los cimientos del gran edificio social que mas tarde nos cobijará y nos devolverá con creces el anónimo capital que le prestamos. No seamos egoistas, no seamos injustas y exijentes, pidiendo

que las obras iniciadas por obreras den inmediatos frutos.

El arbol plantado siendo arbusto, necesita mucho tiempo para crecer, necesita la atencion de solicitos cuidados, de riego y de cariño, para que no se marchite, para que crezca dereche, robusto y lozano y en cambio de nuestros cuidados, paciencia y sacrificios nos devuelva sabrosos frutos y bienhechora sombra...

Toda obra que en la vida se inicia necesita idéntico interes.

Hoi, para esta valiente hoja, la única en Chile escrita y dirijida por mujeres obreras, se abre un nuevo horizonte y espera de todas las mujeres de trabajo una individual cooperacion para llevar a

cabo la hermosa, la redentora empresa.

Se trata de formar una Sociedad por acciones, a 5 pesos la accion, donde tordas las accionistas sean dueñas, escritoras y lectoras de esta noble y querida hoja, que año y medio ha, viene esparciendo un reguero de luz en los cerebros adormecidos, esparciendo el evanjelio santo de su humana doctrina.

Con veinticinco centavos semanales puede cualquiera obrera ser accionista de esta Sociedad, y en cambio de su adhesion recibirà semanalmente su querida hoja, la que como madre cariñosa refundirà las ideas, sentimientos y quejas de sus hijos; ora, dejando entreveer las iniciativas que sean necesarias para defendernos de los enemigos que nos asechan; ora, consolando y fortaleciendo para la lucha a los espíritus filtos de fé, que desfallezcan en las tareas materiales e intelectuales.

Esta hoja será el jenuino portavoz de nuestros intereses, la defensora de nuestros derechos, el refujio que tendremos en nuestros desahogos de dolor, la escuela donde aprenderemos a conocer los derechos y atribuciones que nos corresponden y palanca poderosa que nos ayudará a derribar el despotismo del capital, la mil veces maldita esplotacion del sudor, de la por mil títulos noble y digna obrera.

¡Arriba los corazones, buenas compañeras y corramos a unirnos todas, para que desde las columnas de nuestro querido periódico, de nuestra amada Alborada, ayudemos a descorrer por completo el velo de la ignorancia...

ESTHER VALDES DE DIAZ.

Los proyectos ante la Convención

En las convenciones que el Congreso Social Obrero celebra anualmente, se presentan a la sancion de los asistentes un mar de proyectos, a cual de todos mas bien inspirados para procurar libertades al pueblo trabajador.

Estamos seguras, que si la octava parte de ellos se llevarán a la práctica no tendríamos mas que pedir: allí se aprueban las 8 horas de trabajo, libre internacion del ganado arjentino, proteccion en casos de accidentes en los talleres, educacion laica y obligatoria, separacion de la Iglesia y del Estado y... para que seguir mas adelante cuando creemos que se comprende todo lo que se pedirá a la mente, para que por medio de la pluma lo traslademos al papel.

Parece que nadie ha pensado que el «quid» de la cuestion no es solo elaborar proyectos con hermosas ideas, sino en pedir al mui Supremo Gobierno que apruebe algunos, aunque solo uno, de esos proyectos para que mediante a eso pudiéramos respirar con mas libertad.

Este año se han presentado hermosos proyectos, encaminados todos a hacernos mas vivible la existencia.

Por la prensa nos hemos impuesto del rechazo de uno, que mas hubiera valido a los patrocinantes no haber llamado la atención de la Convención.

El era tendente a erijir una estátua a Manuel Rodriguez; esto da una prueba del patriotismo y gran entusiasmo hácia el caudillo mas simpático y popular que ha tenido Chile.

Pero... ¿no es mas lójico, mas humano, mas práctico elaborar proyectos en que se reflejen nuestras ansias de luz y de pan? ¿No es mas armónico que en torneos como el presente, nos ocupemos solo y esclusivamente de analizar los puntos de nuestra des. gracia y a la par buscar el medio que nos liberte de tantas vejaciones y hambres como esperimentamos actualmente?

Si es verdad que Manuel Rodriguez merece una estatua como una de nuestras mas culminantes personalidades, no es menos cierto que necesitamos un mayor grado de instruccion.

Pidamos en vez de monumentos, que se instalen el mayor número de escuelas, para que el hijo del pueblo tenga donde ir a nutrir su intelijencia con los conocimientos necesarios que lo harán útil a la sociedad y a la familia.

Insinuamos, una vez mas, que las delegaciones no abrumen a la mesa directiva del Congreso con tanto proyecto, porque así se impide la realizacion de idas fáciles de consumar.

Ojalá que para la próxima Convencion que se celebrará en Valdivia los obreros se mancomunen para apoyar un solo proyecto, el de mas trasceden

tal importancia y de esta manera presentarlo ante las Cámaras como la mas anhelante aspiracion del proletariado. No entorpezcamos la labor del Congreso y sobre todo no presentemos proyectos que ningun bien nos reporta. Creemos que estos torneos son para estudiar y cambiar ideas sobre nuestro mejoramiento intelectual y económico; no nos apartemos pues, de esta ruta.

Por otra parte si continuamos presentando tantos proyectos—que nunca, nunca se realizarán—creemos que el Congreso Social Obrero, se verá obligado a construir una bóveda para depositarlos.

CARMELA JERIA G.

ENSAYOS LITERARIOS

ERÓTICA

Las gayas flores de los jardines, los serafines y el risueñor, todos me hablan en su lenguaje como un celaje de grato amor.

Y al pasar todos dicen tu nombre, y no se asombre tu corazon, que esos efluvios que van pasando, me van llamando con dulce son.

Son los acentos de tu cariño: yo soi un niño de ayer a hoi, y allá ea el templo del sentimiento feliz me siento si amada soi.

BLANCA M. DE LAGOS.

A MODO DE CRONICA

SOCIEDAD PERIODÍSTICA "LA ALBORADA"

Las entusiastas organizadoras de esta Institucion contnúan trabajando con verdadero teson en la empresa iniciada.

Sus sesiones que se celebran los Mártes y Viérnes de cada semana, se ven mui concurridas, notándose en todas las asistentes, el firme propósito de trabajar incansablemente hasta procurarle una sólida base a nuestro periódico.

En su última sesion, entre varios acuerdos, se tomaron estos dos importantísimos, que uno da idea de sus solidarios sentimientos y otro de sus deseos de ver pronto realizados sus aspiraciones:

1.º Ayudar al diario obrero La Reforma con dos pesos mensuales; y

2.º Organizar una gran fiesta social a beneficio de La Alborada, para lo cual se nombró una comision.

Como se vé los miembros de la

Sociedad Periodística estan animadas del mejor espíritu de sclidaridad y entusiasmo.

Tenemos encargo del Cuerpo Directivo de la Sociedad, recomendar la asistencia a todas las personas que han firmado el Rejistro de Acciones a los sesiones que se celebran en los salones de La Reforma y tambien a las sociedades que se les ha enviado nota de invitacion.

LA 5.a CONVENCION

Con todo entusiasmo se inauguró en Concepcion, el domingo pasado, la 5.ª Convencion del Congreso Social Obrero.

Al arribo de las delegacciones del norte las sociedades obreras de Concepcion asistieron con sus respectivos estandartes e insignias.

Todas en correcta formacion desfilaron al centro de la ciudad con una banda de músicos, que con sus alegres notas anunciaba al pueblo la llegada de una parte de sus hermanos, que por varios dias iban a estar preocupados de estudiar los medios mejores de procurar un bienestar al trabajedor.

Varias fiestas se han celebrado en honor de los huespedes, descollando de todas, el gran baile ofrecido por la Sociedad de señoras «La Ilustracion de la Mujer».

Recuerdos

(A la memoria del maestro don Elías Chacon Barahona)

¡Cuantas veces sentada junto al piano Donde tu blanca i regordeta mano Arrancaba una grata melodía, Extasiada quedóse el alma mia! Oyendo cómo sus acordes de oro Ora dulces i tristes como un lloro, O en arpejios de notas cristalinas Imitando las risas arjentinas, Ora tiernos, amantes, soñadores Cual sublime espresion de los amores En alas de tu anhelo Elevábanse al cielo!

¡Cómo espresaba el piano en su elo[cuencia]
La plácida quietud de tu conciencia!
I el eco de sus notas, la ternura
Que embargaba de lleno tu alma pura
Que blanca i perfumada como el lirio
Sintió como otras almas su martirio
Sufrien lo resignada sus dolores,
Sin el cruel aguijon de los rencores,
I siempre jeneroso, en bien fecundo,
No te alcanzó la vanidad del mundo,
Mirando como hermano
A todo ser humano.

Mas ya el destino en su sombrío arcano Heló tu blanca i regordeta mano, Cruell apagando en tu anchurosa frente La arro adora inspiracion ardiente, Dejando sumerjida en sus dolores A la esposa de todos tus amores. ¿Por qué tan pronto te llevó el destino Cuando de flores te sembró el camino? ¿O es acaso un sarcasmo de la suerte El enviarnos la dicha con la muerte? ¡Qué efimero el mañana En la existencia humana!

ZEDA ELENA.